

SITUACION ACTUAL DE LA TEOLOGIA ESPAÑOLA

INTRODUCCION

Las páginas siguientes se proponen ofrecer un panorama sucinto de la teología española en el período que va desde el final de la guerra civil (1939) hasta nuestros días. Se presupone aquí que estamos asistiendo al final de una fase histórica: la constituida por esos cuatro decenios.

El trauma creado por la guerra escindiendo al país y creando las mal llamadas dos España; el hecho de que la iglesia quedase en su mayoría oficial del lado de los vencedores y la fe católica aportase fundamento ético y legitimación religiosa al nuevo Estado; el subsiguiente sentido de culpabilidad; la obsesiva voluntad de la iglesia por reconciliarse con los españoles y por distanciarse del régimen autocrático de Franco, dando paso a un nuevo régimen que salvaguardase y permitiese el libre ejercicio de los derechos humanos y no fuera beligerante y en donde ningún partido pudiera de antemano reclamar en exclusiva el calificativo de cristiano y el apoyo de la iglesia; el aislamiento político, económico y cultural que le es infligido a España por Europa, la trasmutación del tejido humano y social por los procesos de industrialización, emigración y regionalización; el cambio de un alto porcentaje de la población pasando de un medio rural a un medio urbano: todos estos y otros muchos son los factores de conciencia histórica general que hay que tener en cuenta para que se comprenda el proceso seguido por la conciencia teológica en este país.

Aquí nos hemos limitado a esclarecer la situación *teológica española*. Por ello no hemos aludido a los problemas, logros o tentaciones de esta Iglesia en otros campos, ni tampoco hemos analizado otros problemas que afectan a la iglesia y a la teología católica en general: problemas de fe, de unidad y pluralismo eclesiales, de evangelización,